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读编往来
广告

傅伟：独角兽必然存在于人才济济的
多元文化碰撞地区，比如硅谷，比如中关
村，比如杭州大城西，比如南山高新区。
独角兽产生的前提首先是人思维的碰撞，
认知的改变，行动的抱团。

Carolyn： 从 宁 波 跑 到 了 硅 谷 的
Cupertino，感觉氛围差得实在有点大。家
乡的整体环境还是注重实体经济、外贸、
港运，本地人普遍求稳吧，至于企业里，
想找个user experience design(用户体验
设计)的岗位也没有，唯一一次面过本地
某银行总行相关岗位，二面的时候 VP
（副总裁） 居然问我为啥没结婚、打算啥
时候结婚，感觉很受冒犯，对方还毫不自
知呢。只能说从社会环境、政策、思想、
工作岗位和前景方面，差距都有点巨大。
不过也没事，感觉本地人也并不关心独角
兽，实惠过日子才是第一位。

兴：宁波人的对内务实和对外傲慢的
态度在新经济面前缺乏想象力。——一个
在外地的老宁波人

三月围城：作为一个新宁波人，到宁

波创业十年，经历太多的困惑和压力，总
的来说十年感受，宁波这座城市的包容性
还是比较好的，但是从创业的角度来说，
政府的引导机制个人觉得还是不够强，经
常出差到上海、北京、重庆，总的感受当
地的创新创业机制比较强，创业氛围也比
较好。这方面还是需要政府的引导创新，
更加灵活的市场氛围，宁波一定能走出独
角兽！

心如大海：我觉得宁波要立足自己的
定位，优化第二产业，立足特色发展第三
产业。现在宁波出现的搜布网、海上鲜平
台等，虽然算不上全国性的公司，却是地
方上某个领域有特色的公司。未来这些公
司可以适当发展，扩张到一些经济发达的
二三线城市中去。随着长三角城市和城市
之间交通越来越便利，宁波的第三产业也
会适当享受杭州上海带来的红利，就像张
江在嘉兴平湖布局科技园，华为在东莞布
署产业基地类似。随着苏嘉甬跨海高铁的
开通，加上宁波自身的发力，就算出不了
全国性的独角兽公司，但相信具有地域和
领域特色的第三产业公司会越来越多。

吴：当然需要独角兽，而且越多越
好。但是，独角兽是市场自然蕴育的结
果，不是政府能够强行催生的。改善营商
环境，构建好的商业生态，假以时日，就
会有大批优秀的中小企业涌现。大批优秀
的中小企业，就是独角兽诞生的土壤。
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独角兽的话题火了，本报官方微信公众号“东南财金”
转载了本报刊发的关于独角兽的文章后，引发了大讨论。各
位热爱宁波的网友争相加入本报组织的“宁波为何没有独角
兽研讨群”，并提供了很多真知灼见。

实际上，“宁波缺乏独角兽”话题现象级的发酵，背后是
大家对对经济规律、社会发展的理性探讨，是对宁波加速发
展的热切期盼，是对未来美好生活的憧憬。

今天，本报就“独角兽”话题推出连续报道，一方面整
理各位朋友的真知灼见，启发思考，为宁波改善创业创新环
境，加快新经济发展进行探讨；各位读者朋友翻阅今天的报
纸后或许会发现你的理性观点也在其中闪光；另一方面我们
也发掘宁波在创业创新方面的一些典型案例，从个案中寻找

共性，寻找突破口，寻找宁波独特的发展之路。
当然，宁波的发展，宁波能否开启新一轮发展的“黄金

十年”，不仅仅只有“创业创新”一个热门话题。品质城市、高等
教育、人才、医疗、交通以及现代服务业等等都是大家关注的
话题，也是宁波未来发展的方向。今天的东南商报就不久前写
入省政府工作报告的“宁波西站”的规划建设展开深度报道，意
在为读者带来更多信息，也启发大家的思考，凝聚更多共识。

宁波，是我们生于斯、长于斯的城市，是我们挚爱的热
土，更是我们一起成长的依靠，是我们新老宁波人的共同家
园。通过《东南商报》这个平台，大家一起为我们生活的这
座城市的发展献计献策，加油鼓劲，用智慧照见她的未来，
是我们的初衷，也是我们的职责。

从这里照见宁波未来
殷浩

●读者留言

上期封面报道《寻找宁波独角兽》引起广大读者的关注。东
南商报官微东南财金推送的《GDP近万亿的宁波怎么就出不了
独角兽？》”刷爆了朋友圈。

3月12日，杭州举行第二届万物生长大会，会上发布了杭州
的独角兽榜单（估值10亿美元以上的有26家，估值1亿美元的
准独角兽105家）。这一消息更是挑动了宁波人的敏感神经。东
南财金推送的相关话题再次引燃宁波产经圈，点击量奇迹般地达
到6万+。

在我们组建的微信研讨群内，讨论更是热烈，其中有企业老
总讲述创业经历，有求职者回顾尴尬过往，有在外创业的老宁波
人的惺惺相惜，也有外来创业的新宁波人的切身体会……大家献
计献策，话题不断发酵，至今仍在继续。
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